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1. Contexte et approche globale du trajet participatif 

Fin 2021, le masterplan du projet global d’aménagement de Biestebroeck était validé, 
clôturant ainsi la phase 1 du projet. En janvier 2022 démarrait la phase 2 d’étude 
détaillée des sous-projets du masterplan. Il est prévu que cette phase 2 dure jusqu’en 
2027, adressant tous les sous-projets l’un après l’autre. L’ordre dans lequel sont traités 
les sous-projets est défini selon les aspects suivants :  

- L’opération permet une amélioration significative par rapport à la situation 
actuelle afin d’engager un changement positif dans le quartier rapidement. 

- L’opération permet de réaliser la vision de la nouvelle mobilité du projet global. 
- L’opération permet de répondre aux besoins et attentes des habitants actuels 

des quartiers adjacents. 
- L’opération permet de favoriser l’intégration du nouveau quartier dans son 

environnement par ses usages et ainsi, devenir un lieu de destination. 
 
En 2021, au début de la phase 2a qui avait pour but d’adresser les sous-projets de la 
« Tête de Biestebroeck » et la future « Place des Goujons », une approche 
participative globale de la phase 2 a été développée par Common Ground et validée 
par Beliris.  
 
Cette approche consiste à organiser chaque année au mois de mars un marché 
d’information où les visiteurs peuvent déambuler librement de stand en stand. 
L’objectif est que les participants puissent ainsi rencontrer l’équipe de projet composée 
du consortium BBS/ORG/CG ainsi que Beliris et poser leurs questions ou donner leur 
avis en petit comité. A la différence d’une présentation ex-cathedra, cette configuration 
permet une approche plus personnelle et sur-mesure des participants et permet à 
chacun de s’exprimer à son aise. Ainsi, la communication lors de cet évènement peut 
avoir lieu dans les deux sens, de l’équipe de projet vers les participants et des 
participants vers l’équipe de projet.  
 
En parallèle des panneaux d’information présentés aux différents stands du marché 
d’info, l’équipe de projet a proposé d’organiser des ateliers de co-création pour 
approfondir la récolte d’informations relatives aux sous-projets qui le nécessitent. En 
fonction des besoins de l’étude ces ateliers co-créatifs peuvent prendre différentes 
formes (atelier de conversation avec les organisations et comités de quartier, session 
interactive sur site, …) et avoir lieux avant ou pendant le marché d’information. Les 
résultats de ces ateliers co-créatifs sont eux aussi présentés aux marché d’info et les 
participants ont une fois de plus la possibilité d’y réagir. Le marché d’info devient ainsi  
un véritable levier dans la conception.  
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Approche globale du trajet participatif prévu en 2021 

 
De manière à annoncer ces évènements récurrents et inviter les passants et riverains 
à participer, 2 kubus (structure informative à 4 faces posée au sol) sont placés dans 
l’espace public 3 semaines avant l’évènement. En parallèle, une invitation toutes-
boîtes est distribuée aux riverains des sous-projets et par-e-mail aux organisations de 
la zone contactées lors de la première phase ainsi que tous les participants de la phase 
précédentes ayant demandé d’être tenu au courant de la suite du trajet participatif. Les 
différentes associations et comités de quartier sont aussi contactés par téléphone pour 
leur demander de transmettre les invitations à leur communauté.  
 
Cette approche, dans la continuité de la participation de la phase 1, a fourni des 
résultats enrichissant pour la conception des projets de la phase 2a. Les résultats du 
trajets participatifs de la phase 2a ont été envoyé à Beliris dans le but d’être publiés 
sur leur site internet à destination des riverains, passants et organisations. 
 
Vu le succès de cette phase 2a en 2022, il a été décidé en 2023 de suivre l’approche 
globale précitée et de réitérer l’organisation d’un marché d’info au mois de mars. Cette 
année, ce fût le tour des sous-projets du Parc Crickx, de la rue Dante et du « Parc 
Petite Île » d’être étudiés en détail. Des ateliers co-créatifs sont prévus dans l’approche 
globale pour affiner la programmation des deux parcs. Le « Parc Petite Île » étant 
grand et n’existant pas encore, il a été décidé d’y consacrer 2 ateliers co-créatifs.  
 

 
2. Déroulement du processus participatif 2023 

 
Le processus participatif de cette année compte un atelier de co-création pour le Parc 
Crickx (08/03) et deux ateliers de co-création pour le futur « Parc Petite Île » (15/03 et 
25/03) ainsi que l’organisation d’un marché d’information le 25 mars 2023 sur le 
parking du quai de Biestebroeck.  
 
Fin février, une campagne de communication a été lancée afin de mobiliser les 
passants, les riverains et les associations de quartier à participer aux différents 
moments d’information et sessions interactives avec la mise en place de 2 kubus et 
une distribution d’invitations papier et digitale.  
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Des invitations toutes-boîtes en français et néerlandais ont été distribuées aux 
riverains des sous-projets. Une version digitale de cette invitation a été mise en ligne 
sur le site internet de Beliris et les différentes associations et comités de quartier de la 
zone de projet ont été contactés par téléphone et par mail pour les informer du trajet 
participatif et les inviter à partager l’information avec leur communauté. Toutes les 
personnes ayant manifesté leur intérêt lors des phases précédentes ont elles aussi été 
contactées par mail. 
 

 
Déroulement processus participatif 2023 

 
De plus, deux kubus identiques situant le trajet participatif dans son contexte et 
présentant les sous-projets adressés en 2023 ont été mis en place dans l’espace 
public début mars. 
 
 

2.1 Campagne de communication 
 

2.1.1 Kubus 
 

Deux kubus (structure informative à 4 faces posée au sol) ont été installés dans 
l’espace public pour annoncer le marché d’information dans les deux langues (français 
et néerlandais). Ils ont été mis en place sur le Pont Marchant et devant le Parc Crickx, 
rue Emile Carpentier, 1 mois avant le marché d’information du 25 mars 2023.  
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Emplacement des 2 kubus 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Kubus sur le Pont Marchant.                                          Kubus devant le Parc Crickx 

 
Composés de 4 faces, ces kubus ont pour but d’informer les passants que le trajet 
participatif 2023 va commencer. La première face présente le Masterplan global et 
donne l’ordre indicatif d’intervention par sous-projet. Les faces 2 et 4 informent que les 
trois sous-projets du Parc Crix, de la rue Dante et du « Parc Petite Île » entre en phase 
d’avant-projet et montre ce qu’il y est prévu dans le masterplan. La dernière face 
présente le trajet participatif global et situe dans le temps le marché d’information à 
venir tout en invitant les lecteurs à venir participer à la fois à l’évènement et aux ateliers 
co-créatifs. 



Rapport 
Processus participatif 

Beliris Biestebroeck 
 

21-Apr-23 
 

 
7 

`  
Faces des kubus 

 

2.1.2 Invitations 
 
En parallèle à la mise en place des kubus, une invitation toutes-boîtes a été créée en 
français (recto) et en néerlandais (verso). Ces invitations ont alors été imprimées en 
3500 exemplaires et distribuée aux riverains des sous-projets par Beliris dans des 
périmètres restreints. Le surplus a ensuite été distribués aux passants lors des ateliers 
co-créatifs. 
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Invitation marché d’information Recto FR         Uitnodiging dialoogmarkt Verso NL 

 

 
 

Périmètre de distribution des invitations toutes-boîtes 
 
L’invitation a été relayée sur les site internet de Beliris, maître d’ouvrage, ainsi que sur 
le site de la maison de la participation d’Anderlecht. 
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Avis aux riverains – Invitation, site de Beliris 

(https://www.beliris.be/actualites/biestebroeck-invitation-participation.html) 
 
 

 
 

Invitation session interactive et marché d’info : site de la maison de la participation 
d’Anderlecht (https://participation-

anderlecht.be/spip.php?rubrique27&lang=fr&sens_AgendaDatesFutures=-
1&data=tri%3AdatesFutures%2Cdate_future%3A) 
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Par ailleurs, nous avons également pu publier les informations concernant les 
différents moments du trajet participatif dans l’agenda du journal de la commune 
d’Anderlecht.  

 
Informations sur les ateliers participatifs à retrouver sur 

https://www.anderlecht.be/sites/default/files/medias/2023-02/AC-232-BDEF.pdf 
 
Toutes les organisations rencontrées lors de la première phase de participation ont été 
contactées par téléphone pour expliquer le nouveau processus participatif. Ensuite un 
mail leur a été envoyé avec la version digitale de l’invitation en leur proposant de la 
faire suivre à leur communauté. 
 
Sémaphore 
D'broeij 
Sur le pont 
 Anderlecht Midi-Zuid 
 Aurore 
Comité du Bout du 
Monde 
Juste Nature Resist 
Infor-Femmes 
Micromarché 

Fietsersbond / GRACQ 
BRAL 
IEB 
Culture is born in Kuborn 
Cultureghem 
Medikureghem 
Pool is cool 
Citytools 
Les Pissenlits 

PCS Goujons 
PCS Albert  
Participatiehuis 
Anderlecht 
Travie  
Brussels Beer Project 
Service de rénovation 
urbaine 
Institut de la vie 

Liste des organisations contactées par téléphone et par mail 
 
De plus, les personnes déjà inscrites à la newsletter de Beliris ont reçu un email 
d’invitation via leur service de communication. Un mail avec la version digitale de 
l’invitation a aussi été envoyé personnellement à tous les contacts des gens nous 
ayant manifesté leur intérêt lors des phases précédentes. 
 
Cette version digitale de l’invitation a aussi été partagée sur les réseaux sociaux via la 
page Facebook de Beliris ainsi que certains groupes Facebook spécifiques. Beliris a 
en effet partagé l’invitation via Facebook le 28 février et a fait un rappel le 6 et 24 mars. 
 
 



Rapport 
Processus participatif 

Beliris Biestebroeck 

21-Apr-23

11 

Invitations au marché d’info relayée sur la page Facebook de Beliris 

2.2 Processus participatif 

2.2.1 Session interactive Parc Crickx 

La session interactive du Parc Crickx a été organisée le 8 mars de 14h à 16h30. Aux 
deux entrées principales du parc, les participants étaient accueillis par notre équipe et 
dirigés vers 4 stands thématiques : Vert/Biodiversité, Sport, Jeux et 
Mobilier/Luminaire.  

Malgré la pluie, l’atelier Parc Crickx fût un succès avec plus de 50 participants 

Pour aider les participants à s’orienter et consigner leurs remarques, chaque 
participant a reçu un flyer A5 (A4 plié en deux) avec de quoi noter ses 
remarques/suggestions. 



Rapport 
Processus participatif 

Beliris Biestebroeck 

21-Apr-23

12 

Flyer A5 distribué aux participants à l’entrée du parc 
Les 4 ateliers thématiques, installés sur des bancs dans le parc, proposaient des 
images de références, des dessins, des plans, … comme base de discussion. Les 
participants pouvaient alors grâce au matériel, illustrer leur propos ou s’inspirer de 
références. Les deux personnes mobilisées aux entrées du parc proposaient à ceux 
qui n’avaient pas le temps de passer aux ateliers, de remplir une enquête rapide 
permettant de récolter quand même leur avis. Les questions qui y étaient posées : 

- Connaissez-vous le parc ?
- Qu’en pensez-vous ?
- Y allez-vous régulièrement ? Pourquoi ?
- Qu’est-ce qu’il y a de bien ? Pas bien ?
- Qu’est-ce qu’il manque ?

Une partie des documents récoltés le 8 mars au Parc Crickx. A gauche, les flyers remplis par les participants aux 
ateliers, à droite les formulaires d’interview pour ceux qu’il n’avait pas le temps de passer aux stands. 
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Résultats des ateliers thématiques. 

Les remarques et suggestions des participants récoltées lors de cette session 
interactive sont reprisent ci-dessous par thème : jeux, sport, vert & biodiversité et 
mobilier et luminaire. Les différents ateliers ont aussi permis de faire émerger les 
attentes et besoins de la population interrogée.  

• Jeux :
- Intégrer un jeu d'escalade (petit mur incliné en bois ou autre).
- Il n’est pas nécessaire d’avoir de quoi jouer aux échecs et à la pétanque.
- Des bancs en suffisance pour les parents près des jeux.
- C'est bien d'avoir des jeux dans ce parc parce qu'ils sont couverts par les arbres

en été ce qui crée de l'ombre.
- Les écoles et diverses associations de quartier pour jeunes utilisent le parc en

journée.
- Ne pas mettre des copeaux pour les jeux, c'est rapidement sale.
- Créer différentes zones de jeux par tranches d'âge avec des jeux qui

conviennent à tous les enfants avec une priorité mise plutôt sur les 4-12 ans.
- Avoir des jeux un peu différents du type d’une grande structure en bois où l'on

peut monter et descendre de différentes manières ou du type
cordage/araignées.

- Certains participants ont soulevé le faire qu’ils ne sont pas pour des jeux qui ne
ressemblent pas à des vrais jeux, genre branches d’arbres mise par terre. Ils
soulèvent le besoin d’avoir de vrais jeux type toboggans, balançoires, éléments
pour grimper etc.

- Des balançoires pour tous les âges : classiques (jeunes et adultes), celles avec
une chaise pour les petits enfants et les grandes comme des nids pour plusieurs
enfants. Les balançoires sont plus appréciées par les filles, il faudrait en mettre
pour qu’elles se sentent un peu à plus l’aise. Les filles n’ont pas de place
spécifique dans le parc.

- D’habitude les table de pingpong ne fonctionne pas bien car il faut apporter ses
propres raquettes et balles. Les tables finissent par être des tables-bancs où
l’on écrit dessus et cela donne un air dégradé.

- Avoir des tobogans.
- Ne pas placer la plaine de jeux forcément au centre, le centre devrait rester une

pelouse pour tous. Les éléments de jeux peuvent plutôt aller dans les coins et
espaces résiduels de manière à les qualifier, par exemple près du mur.

- Les trampolines sont très appréciés et prisés par les filles et les garçons de tous
les âges mais ils doivent être restaurés. Ils doivent peut-être aussi être plus
sécurisés.

- Les éléments de jeux doivent être réparés. Il y en a certains qui sont appréciés,
mais qu’on ne peut plus utiliser comme la bascule et les trampolines à cause
des dégradations. Peut-être peut-on déjà réparer ces jeux en attendant le
nouveau parc.
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- A part les trampolines, la plupart des jeux ne sont utilisés que par les garçons
qui dominent les aires de jeux et c’est difficile pour les filles de trouver leur place.

- Garder des zones permettant de jouer avec /apprendre à faire du vélo et de la
trottinette dans le parc. Attention cela doit rester orienté pour les enfants et ne
pas devenir un circuit de trafic vélo.

- Les plaines de jeux ne doivent pas être dans les pelouses, parce qu’il y a
beaucoup d’eau qui stagne, et les enfants reviennent avec les pieds plein de
terre. Du caoutchouc ou des pavés est plus approprié aux aires de jeux pour
que le sol reste sec.

• Sport :
- Le terrain de sport est très apprécié́ et très demandé. Il faut le conserver.

Installer des lumières autour du terrain qui pourraient s’éteindre à une certaine
heure pour respecter le voisinage mais tout de même élargir les plages horaires
surtout en hiver. Il est très orienté foot et la priorité est données aux amateurs
de foot. Les personnes qui voudraient jouer à un autre sport de ballon (basket,
handball...) se sentent « rejetés » du terrain. Il y a un vrai besoin d’un panier de
basket qui ne prend pas beaucoup de place et n’a pas besoin d’un terrain entier.
Il pourrait aussi être adapté multisport. Il est surtout utilisé par les plus grands
et presque uniquement par les garçons. Les petits et les filles se sentent rejetés
et/ou ont peur de s’approcher du terrain. Ils ne se sentent pas à leur place. Il
serait judicieux d’ajouter d’autres équipements de sport pour avoir plus de
diversité, voir même un deuxième terrain à une autre endroit pour créer deux
pôles différents dont un qui soit plus « familial ».

- Utiliser le mur du talus pour jouer. Si le sol est recouvert d’un matériaux lisse
contre le mur pour permettre le rebond, on peut y jouer au balon(simplement
faire rebondir une balle ou un ballon contre un mur, les enfants aiment bien).
On peut aussi penser à un mur d’escalade bas le long du talus permettant de
faire de l’escalade sans risque. Cela permettrait aussi aux garçons qui ne jouent
pas au foot, aux plus jeunes ou aux filles de s’approprier une autre partie du
parc.

- Le Fitness urbain existant est très utilisé et convient à ses utilisateurs comme il
est. Il n’a pas besoin de changer, tout y est pour un entrainement complet. Par
ailleurs, il n’est utilisé que par des hommes car les éléments ne sont que ceux
qui font travailler le haut du corps (tractions, pompes, gainage etc), ce qui
correspond plus à des exercices fait par des hommes. Besoin d’équipements
qui font travailler les jambes (vélo elliptique, ou même tapis de course sans
moteur, ou autres pour apporter plus de diversité. Il faudrait s’inspirer de ce que
l’on trouve dans d’autres parcs prisés par les femmes) et envisager de séparer
les deux zones pour permettre une appropriation par des femmes (celle-ci ne
vont pas faire du sport dans une zone restreinte si plusieurs hommes y font déjà
du sport). Placer une des zones de sport près des jeux pour les enfants -zone
public familial- facilite un meilleur contrôle social. De plus l’esthétique des
équipements de fitness urbain et le sol a un look très « masculin » (couleur noire
et métal, sensation de froideur). Privilégier des couleurs plus gaie favoriserait
une appropriation et une attraction plus universelle. Une attention particulière
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apportée aux alentours du gym avec des fleurs et des bancs serait aussi plus 
attractif.  

- Une piste minérale et lisse pour apprendre à faire du roller ou du vélo serait une
bonne idée de même qu’une piste pour faire de la course à pied et un espace
skate/roller

• Vert/biodiversité :
- Enrichir la végétation pour créer un parc calme et plus agréable.
- Enthousiasme marqué pour que le moment de la plantation soit associé à une

démarche participative.
- Grand besoin d'entretien : si le parc n’est pas entretenu, ça ne sert à rien d'avoir

un beau projet. Plus il y a de l’activité, plus il y a de la fréquentation, il faut donc
déjà entretenir l’existant correctement et mettre les moyens pour conserver les
futurs aménagements propres et fonctionnels.

- Le parc est marécageux dès qu’il pleut ou dès qu’il fait humide. Par temps
humide, les enfants utilisent plus le terrain de pétanque (pas pour la pétanque)
parce qu’il est plus sec et qu’on peut marcher sans avoir les pieds trempés. Il
serait intéressant d’avoir davantage de surfaces utilisables par temps humide
avec des matériaux qui permettent de ne pas être trop mouillé ou glisser.

- Cheminements très dégradés voire dangereux pour les enfants qui courent ou
les personnes âgées, et ce n’est pas pratiques pour les poussettes. Il n’y a pas
forcément besoin de cheminements complètement minéraux, mais au moins
qu’ils puissent rester lisses et non pas boueux en hiver. Une source d’inspiration
pourrait être les jardins japonais. Ils combinent plusieurs matériaux et intègrent
l’eau dans leur design tout en conservant des cheminements au sec,
notamment via des sortes de pas japonais qui permettent de traverser les
pelouses quand il fait humide.

- Le paysage est très pauvre et triste surtout en hiver. Cependant, c’est très beau
en été. La végétation devrait être pensée pour être riche et participer à la qualité́
paysagère en toute saison.

- Garder la pelouse centrale pour que les familles puissent s’asseoir dans l’herbe
en été. C’est la raison principale pour laquelle les gens viennent au parc en été :
s’asseoir dans l’herbe à l’ombre ou au soleil.

- La pelouse centrale ne devrait pas trop ressembler à une forêt, car certains
arbres déposent trop d’éléments pas agréables par terre, cela donne une
impression de saleté́ et d’inconfort quand on s’assoit dans l’herbe.

- En terme d’exposition, il est apprécié qu’il y ait des zones ombragées
disponibles en été, mais il y a peut-être « trop » d’ombre, ce qui rend le parc
assez sombre et moins attractif en mi-saison quand les riverains veulent profiter
du soleil.

- Utiliser les différences de niveaux pour aménager des espaces dans le parc.
Par exemples : les activités sportives sur le mur du talus, un petit gradin sur les
pentes le long des rues, un petit toboggan également dans la pente, ou bien
une présence de jolies plantations basses.
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- Le mur du talus du chemin de fer doit participer davantage à l’identité du parc.
Il y a du potentiel pour en faire quelque chose de bien, comme organiser un
moment peinture avec les habitants, un espace d’expression où les gens
peuvent écrire, ou encore une installation d’escalade (voir point sport)).

- Pour certains, la fermeture du parc parait assez illusoire car les grilles sont très
faciles à escalader. Cela contribue simplement à diminuer le passage en soirée
mais cela n’empêche pas les publics « difficiles » d’y entrer. D’une certaine
manière, cela diminue donc également le contrôle social. La présence de belles
plantations à la place des grilles pourraient marquer une limite et permettre que
le parc conserve un aspect « apaisé » à l’écart de la rue.

- La proposition du masterplan représentée sur l’image de synthèse est d’après
certains très mauvaise car la végétation semble être contenue dans des sortes
de « bulles », ce qui ne donne pas le sentiment d’être un parc. Cela procure
l’impression qu’on ne peut pas en profiter. Les cheminements ne doivent pas
être forcément minéraux. La végétation forme plutôt une forêt, ce qui peut être
perçue comme sombre et humide. Globalement, l’impression est que cela va
supprimer des espaces pour le quartier, alors que le besoin d’espaces vert où
s’asseoir et jouer est extrêmement nécessaire ici.

- Les fonctions sociales, ludiques et sportives doivent être prioritaires sur tout le
reste car il y a une pression très forte dans le quartier. C’est aussi le seul parc
du projet de Biestebroeck qui s’adresse directement aux habitants « déjà̀-là ».
Il y a un besoin de sentir que les habitants comptent et qu’on écoute leurs
demandes.

- Avoir plus de pelouse et moins de terre humide.
- Avoir un bassin, un point d’eau sur le parc.
- Avoir plus de diversité en termes d’arbres, arbustes et pourquoi pas quelques

arbres fruitiers (cerisiers, fraisiers…).
- Ne plus avoir de bitume pour les chemins.

• Mobilier/luminaire :
Des photos de référence ont été montrées pour récolter des avis et faire ressortir les
besoins sous-jacents des usagers.

Un grand banc circulaire : 
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- Il est grand et beau et beaucoup de monde pourraient s’asseoir dessus. Il
permet aussi plusieurs manières de s’asseoir : une jambe d’un côté, face à
l’intérieur, face à l’extérieur.

- Ce type de banc montre qu’il peut être autour de quelque chose, tel un jeu.
C’est bien pour les parents pour qu’ils puissent regarder les enfants jouer.
Maintenant, il n’y a pas assez de bancs pour les parents, et en plus ils sont trop
loin des jeux.

- Comme il est grand il peut accueillir des groupes de différents nombres de
personne.

- On ne peut pas se regarder dans les yeux sur ce banc.
- Ça donne l’idée d’être flexible, mais pour les personnes âgées, ce n’est pas

facile de se mettre face à l’arbre en enjambant le banc.
- Il n’y a pas de table.

 Le banc incurvé qui fait la séparation entre la végétation et le minéral : 
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- Il semble trop petit.
- Il semble trop caché.
- Il n’y a pas de table.

Les tables à pique-niques: 

- Les tables à pique-niques sont positivement accueillies car beaucoup de
riverains souhaitent manger dehors dans le parc, mais pour le moment il n’y
pas assez d’équipements pour ça. L’été, il y a beaucoup de monde sur des tapis
qui font leur pique-nique par terre, mais ce n’est pas l’idéal.

- Les tables servent aussi pour faire des jeux dessus.
- Les tables sont assez grandes pour un groupe ou une famille.
- On peut se regarder dans les yeux et avoir une conversation.
- Ce parc devrait pouvoir servir de jardin pour ceux qui n’en ont pas. Donc pouvoir

manger dehors est très important.
- On peut se mettre à la table avec un groupe de parents et être tranquilles entre

nous mais tout en pouvant aussi regarder les enfants jouer.
- L’esthétique ou le prix (cher) ne devrait pas être un critère, face au besoin

urgent d’avoir des tables de pique-nique dans le parc.
- Avoir des tables de pique-nique est une bonne idée mais seulement dans un

espace dédié, et non pas partout. Il faut également faire attention aux
problèmes de déchets. La présence de poubelles et des panneaux pour «
obliger » les gens à jeter leurs déchets juste à côté des tables est nécessaire.
Certains participants soulèvent que la question des tables de pique-nique est
un sujet tout de même délicat. La crainte est que le problème des déchets sera
amplifié s’il y a des tables de pique-nique.

- Les tables de pique-niques devraient être positionnées entre l’entrée,
l’équipement du gym urbain et les jeux.
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 Les table jeux : 

- La table est trop petite, il n’y a que deux personnes qui peuvent s’asseoir.
- Tout le monde n’aime pas de jouer aux échecs. Ce n’est pas une mauvaise idée

mais proposer aussi d’autre type de jeux.

Bancs existants et remarques générales pour le mobilier: 

- Les bancs existants sont beaux et peuveut être conservés/déplacés.
- Ils ne sont pas assez nombreux et trop loin des jeux pour pouvoir regarder les

enfants.
- Il faut éviter d’avoir des bancs qui ne permettent pas de se regarder / parler,

comme « les nouveaux bancs à la mode » (image référence du banc autour
d’un arbre et du banc courbe). A l’inverse, on aimerait plutôt des bancs tournés
vers les éléments de jeux pour surveiller les enfants, et éventuellement d’autres
qui permettent d’être tourné les uns vers les autres.

- Besoin de places assises à l’ombre mais aussi au soleil (ce qui manque
aujourd’hui), surtout pour la mi-saison. Les architectes devraient vérifier que
certains bancs sont placés au soleil et d’autres à l’ombre avec analyse de
trajectoire du soleil.

- Prioriser du mobilier minéral (pierre, béton...) par rapport à du bois, car c’est
moins dégradable et ça ne pourri pas. Marre des mobiliers dégradés ou cassés
qui ne sont pas remplacés.

- Avoir un kiosque dans le parc.

Eclairage : 

- Davantage de luminaires va renforcer le sentiment de sécurité la nuit.
- Plus d’éclairage est important à différents points du parc.
- Certaines personnes sont favorables à la présence de davantage de lumières

et de barrières.

Accessibilité et sécurité : 
- Il y a un sentiment d’insécurité bloquant lié à la fréquentation du parc.
- Il faudrait que le parc soit fermé la nuit et qu’il y ait la présence de gardiens.
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- Il y a besoin d’essayer d'instaurer un certain contrôle social (ou autre) pour
éviter les nuisances sonores tard la nuit.

- Le besoin de revaloriser les accès, notamment celui vers la rue Prévinaire.
- L’inclusion de la réflexion des genres et des espaces pour les jeunes et les

enfants car pour le moment il n’y a quasiment que des garçons dans le parc.
- Favoriser l'accessibilité au parc et aux jeux pour les enfants à mobilité réduite.
- Sécuriser le parc afin d’éviter d’avoir un sentiment d'insécurité quant à sa

fréquentation.
- Le parc doit être rendu accessible aux personnes à mobilité réduite ou

personnes âgées: les entrées sont sur une colline qui a une pente importante,
qui n’est pas pavée.

- Mettre des petites caméras qui sont allumées la nuit pour la sécurité.

Propreté : 

- Le dépôt sauvage d’ordure est monnaie courante aussi bien dans le parc qu’à
ces abords. Ainsi, l’entretien régulier du site et de ses infrastructures est très
important.

- La présence des rats joue également sur la non-attractivité du parc pour les
familles.

- Installer plus de poubelles car il y a beaucoup de déchets dans le parc.

- Avoir plus de poubelles fixes dans le parc.

Autres : 
- De nombreuses personnes ont évoqué le fait qu’elles souhaiteraient que le

parc soit plus coloré, plus vivant et ce grâce à des fleurs, de la verdure – avec
des plantations qui puissent donner de la vie au parc en toute saison.

- Il y a beaucoup d’enfants qui jouent au foot et ça fait beaucoup de bruit, mais
ils ne sont pas méchants.

- Mettre en lumière l’accès sud. Il y aura un autre projet de Citydev où ils veulent
créer un ‘passage vert’ qui peut lier le « parc Crickx » et le « Parc Petite Île ». 

- Besoin d’un enclos à chien pour contenir les chiens et leurs déjections. Parfois
les enclos à chien créent du lien social car les enfants regardent les chiens jouer 
et les adultes se parlent plus facilement. Attention cependant qu’il ne soit pas 
trop petit. 

- Besoin de toilettes publiques. Idée surtout aimée par les mères de familles qui
disent que c’est parfois difficile avec des jeunes enfants qui ont besoin d’aller 
aux toilettes ou d’être changés. Au minimum, installer une fontaine avec de 
l’eau potable, « indispensable dans un parc pour des enfants ». 

- Le parc de Ninove a été pris en exemple grâce à ces espaces pour que les
gens jouent et se regroupent. Il faudrait rajouter des éléments ludiques, des 
plantations basses et quelques arbres, et aussi davantage le couper de la rue. 
Mais sinon un tel espace est important pour ce genre de quartier où les gens 
ont rarement la place de se regrouper chez eux. 
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Les 4 ateliers thématiques, installé sur des bancs dans le parc, proposaient des images de références, des 
dessins, des plans, … comme base de discussion. 

2.2.2 Session interactive « Parc Petite Île » 
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Session interactive pour le « Parc Petite Île »

La session interactive du « Parc Petite Île » s’est tenu le 15 mars de 14h à 16h30 sur 
le Pont Marchant. Deux personnes de part et d’autre du pont invitaient les passants 
des deux rives à participer à l’atelier. Le pont, zone temporairement piétonne, est 
équipé de tables de pique-nique. Nous avons profité de ces équipements à notre 
disposition et avons installé 3 stands sur 3 tables différentes. La première table près 
du kubus était le point de lancement de l’activité avec les riverains. Nous leur 
expliquions le déroulé de l’atelier en les invitant à choisir entre 3 et 5 éléments disposés 
sur la table. Ils pouvaient choisir entre des photos de références qui reprenaient 
différents styles d’aménagement et de végétations, des vignettes illustrant différentes 
activités ou bien ils pouvaient choisir d’écrire leurs propres idées sur des post-its. Le 
fait de choisir, leur demandait de prioritiser leurs idées et de structurer leur avis. Une 
fois munis des éléments les plus importants pour eux, ils étaient invités à rejoindre 
l’une des deux tables où les équipes de BBS et ORG les attendaient pour écouter et 
comprendre leur besoins et attentes.  

Résultats de l’atelier 

• Général :

A la différence du Parc Crickx qui est connu et bien présent dans la carte mentale des 
riverains et passants, en ce qui concerne le futur « Parc Petite Île », les participants 
ont eu plus de difficultés à se projeter et donner leur avis. Le plan a beaucoup servi à 
situer le parc aux participants. Ils connaissaient certains points de référence comme 
la voie ferrée, CityGate et le Pont Marchant ce qui a pu guider la conversation.   

Par ailleurs, les photos de référence ont vraiment aidé à pouvoir stimuler la 
visualisation et l'imagination des participants. De plus, ils ont pu également nourrir les 
discussions grâce à des références à d'autres parcs qu’ils aiment tels que le 
Parckfarm, différentes guinguettes, le pont piétonnier à Namur, ...).  
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• Aspect social, inclusivité et sentiment d’insécurité:

Il a été soulevé que l’ambiance générale de ce secteur est morose : le site en 
construction, la friche abandonnée, les SDF’s qui loge dans ls installation de jeu, … 
crée un sentiment d’insécurité.  

De plus, l’intégration sociale et les interactions entre les différents publics et 
utilisateurs semblent être une préoccupation importante. En effet, les femmes, les 
personnes âgées, les enfants, les cyclistes, … n’ont pas les mêmes besoins et 
utilisations d’un même espace ni les même moment d’appropriation.  

Des besoins spécifiques ont été identifié : 

- La création d’une ambiance inclusive et sécurisée pour tous (référence au
travail de l’asbl « Garance »).

- La réflexion sur les inégalités sociales entre les différents quartiers à
Anderlecht.

- La question de l’éclairage et du dégagement des espace : le fait de pouvoir être
vu et ne pas créer d’espace caché où l’on ne sait pas ce qu’il se passe (toujours
garder des vues dégagées).

- La réflexion sur la question du genre dans le développement du projet
permettrait de répondre à la problématique de la faible présence des femmes
dans l’espace public.

• Accessibilité et mobilier :

- Une attention particulière sur l’accessibilité est demandée pour le personnes
âgés/PMR et/ou jeunes parents avec poussette. Les cheminements doivent
comprendre des pentes accessibles ainsi qu’un choix de matériaux qui sert
l’accessibilité plutôt que l’esthétique. L’asphalte, le béton ou les pavés sciés
sont préférable aux pavés ronds, à la pelouse ou aux graviers.

- Les assises doivent être accessibles à tous. C’est-à-dire que les PMR qui sont
dans un fauteuil roulant doivent également pouvoir s'approcher des autres gens
assis sur des bancs, pouvoir participer facilement à des rassemblements. Pour
cela, les bancs doivent donc être situés soit à côté d'un chemin ou d’une zone
au revêtement accessible.

- Il est nécessaire de faire une distinction claire entre la piste cyclable et le chemin
piétonnier. Par exemple, au niveau des matériaux utilisés, de la largeur et/ou
de la position des sentiers, dans le but de s'assurer que les promeneurs ne sont
pas dérangés par les cyclistes (et vice-versa).

• Mobilité :
- Faire attention aux voitures et au bruit des voitures, notamment si le Pont

Marchant redevient motorisé.
- Il faut des cheminements où les usagers moins vigilants sont privilégier et en

sécurité comme les enfants, personnes âgés, personnes écoutant de la
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musique, … Il faut par exemple baliser les cheminements, créer des limites 
végétales, créer des chemins surélevés, créer des routes non-rectilignes. 

- Ne pas faire tous les cheminements piétons bétonnés ou asphaltés, il y en a
déjà bien assez.

- Pousser les usagers rapides en bordure du parc.
- Privilégier le confort de tous.
- Réfléchir aux chemins qui seront réellement empruntés par les utilisateurs du

parc et ne pas dessiner des chemins qui font des grands détours.
- Créer un axe vert pour les cyclistes venant de la gare, passant par le Brico et

ensuite via le Citygate, la « Place des Goujons », de l’autre côté du tunnel puis
traversant le Pont Marchant.

- Plutôt que deux pistes cyclables séparées à sens unique (chacune d’un côté du
canal par exemple), la préférence est donnée à une seule piste cyclable double
sens. En effet, si nous en proposons deux elles seront quand même utilisées
dans les deux sens, même si elles n’ont pas été pensées pour. Autant disposer
d’une seule piste de la bonne largeur plutôt que deux en théorie à sens unique
et finalement utilisées à double sens (ce qui les rend plus dangereuses).

- C’est bien une piste cyclable qui longe le canal, mais il est aussi important de
relier ce quartier à Cureghem et à la gare même à vélo.

- Faire en sorte que les pistes cyclables ne traversent pas le parc et ne coupent
pas deux zones où les enfants peuvent jouer, pour éviter une insécurité liée à
la collision de différentes vitesses de mobilité. La proposition est d’avoir des
pistes cyclables qui ceinturent le parc, mais qui ne le traversent pas.

- Pour les abris à vélos, le mieux serait d’avoir des abris à vélos fermés. Les
habitants des péniches en ont fait la demande depuis 4 ans sans succès. S’il
ne sont pas fermé, prévoir des arceaux pour fixer les vélos, mais attention que
ces arceaux soient solides car les plus fins sont vite coupés actuellement.

- Relier le parc avec la piste cyclable de la rue des Deux Gares pour les vélos.

• Végétation :

- Utiliser le pont pour valoriser une connexion de part et d’autre du pont, un axe
vert comme un atout

- Créer une connexion entre les deux rives et non pas une séparation.
- Attention à ce que le pont ne devienne pas un mur.
- Proposer différents types de végétaux pour le parc, de différentes hauteurs,

mais aussi d’aspects.
- Utiliser différentes strates pour créer des limites naturelles, sans barrières

“artificielles”.
- C’est bien que les arbres puissent être regroupés pour créer des zones

d’ombres et des zones plus exposées, mais il faut penser aux usages que
cela crée (positifs comme négatifs).

- Souhait d’avoir des pelouses pour s’y asseoir lorsqu’il fait beau, que ce soit en
famille ou entre jeunes.

- Proposer des zones très densément plantées pour avoir davantage de fraîcheur
et une impression d’être comme dans une forêt.
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• Nature et eau :

- Les sons sont très importants : bruit des feuilles, de l’eau, oiseaux, …. 
- Intégrer de la diversité au niveau du végétal, avec des zones d’ombre,

différentes hauteurs de végétations…. 
- Créer un contact avec l’eau, il n’y a aucun contact avec l’eau, lorsqu’on est sur

les berges on ne ressent pas du tout la présence de l’eau.
- Penser à la présence de l’eau au sein du parc, plusieurs demandes pour des

fontaines avec comme par exemple des jets d’eau (place Flagey). Il est
important que les enfants puissent s’amuser et se rafraîchir en été et le bruit de
l’eau est considéré comme très agréable et apaisant.

• Sport et jeux :

- S'il y a des espaces ou des jeux avec des ballons, il faut les entourer d'une
clôture pour éviter de blesser les passants.

- Les enfants aiment les balançoires.
- Favoriser les jeux qui mettent en avant la créativité des enfants. Pas seulement

des jeux tels que des toboggans mais aussi des objets ouverts à l’interprétation
où la finalité des jeux n’est pas clairement définie pour suscité/réveillé
l’imagination.

- Il ne faut pas mettre de jeux le long d’une voirie (notamment dans le cas où le
pont devient accessible aux automobilistes).

- La présence de jeux sur les talus pourra empêcher la présence d’utilisateurs
néfastes (motos, …) à travers une forme de contrôle social.

- Le parc doit pouvoir aussi être un lieu où les gens peuvent juste se promener.
- Les coureurs et les cyclistes dans le parc peuvent faire un grand tour, qui ne

passe pas par là et où il faut faire demi-tour, mais où l'on peut continuer à
marcher en faisant un tour.

- Favoriser les jeux avec plusieurs places pour l’inclusivité de tous les usagers.
- FIT-O-METER de part et d’autre des rives pour créer une connexion entre les

deux berges : un parcours sportif d’environ 20 minutes avec plusieurs stands
variés et du mobilier mis en place

- Un des parcs de référence cité comme exemple est le Nino Park à Annessens
notamment pour son terrain de sport fortement apprécié.

- Un terrain de pétanque pourrait avoir sa place dans le parc, c’est un sport
amusant que des personnes d'âges différents peuvent pratiquer ensemble.
Bien qu’inutilisé au Parc Crickx, l’usage d’un terrain de pétanque peut être
déplacé dans le « Parc Petite Île » qui s’y prêterait davantage (ambiance
détente, bord de l’eau, soleil).

- Avoir un terrain de football pour les enfants c’est très important.
- Essayer de rendre les espaces sportifs accessibles à tous et non pas qu’aux

hommes.
- La position des terrains de sport actuellement dessinés sur le masterplan plaît

aux habitants.
- Lors de l’explication des résultats de la participation précédente du Parc Crickx,

et du fait que potentiellement les jeux se regrouperaient là-bas, il est ressorti
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qu’ils avaient un avis très favorable, les deux parcs sont à côtés, mais peut-être 
proposer un ou deux espaces (ponctuellement) avec une structure qui pourrait 
servir de jeu, et quelques bancs autour pour les parents. 

• Autres activités :

- Créer un endroit de repos, de pause le long de l’eau pour créer un stop pour les
usagers réguliers (cyclo et autres).

- Intégrer des zones de repos, comme sur la place de la résistance, où chacun
peut profiter de l’extérieur et du soleil (invitation à ce que tout le monde soit
dehors).

- Aujourd’hui, il n’y a aucune proximité à l’eau parce-que les zones proches de la
Seine sont sales et peu attrayantes. L’avis est très positif quant à l’abaissement
naturel (même s’il n’est pas accessible, de toute façon “on compte pas se
baigner dans le canal”) et aux activités qui prendraient place en bord du canal.

- Il faut proposer des activités dans le parc qui ne soient pas que sportives.
- C’est bien d’avoir des étendues de pelouse dégagée dans le parc pour pouvoir

s’asseoir ou jouer, mais si possible avoir des tables, que ce soient des tables
de pique-nique, des tables de jeu d’échec, des tables de ping-pong, des baby-
foot outdoor… Des activités qui réunissent à l’extérieur et qui occupent.

- Avoir une attention particulière aux usages implantés dans le parc selon la
localisation des arbres (existants et plantés) pour créer des masques sonores
et ne pas trop déranger les riverains (notamment les habitants des péniches qui
s’inquiètent du bruit que le parc va entrainer la nuit devant chez eux). Essayer
d’intégrer les activités (quand même considérées comme nécessaires malgré
les nuisances qu’elles pourront potentiellement engendrer) proches du canal,
côté abaissement par exemple.

• Propreté :

- Le quartier est sale.
- Il n'y a pas assez de poubelles et il est difficile de garder le quartier propre. Les

gens suggèrent de mettre plus de poubelles, le long de chaque banc, autour
des activités sportives, sur le chemin, à l’entrée et à la sortie du parc ... Au-delà
de la présence nécessaire de poubelles, une suggestion a aussi été faite d’avoir
des containers enterrés.

- Certaines zones sont victimes de décharges sauvages.
- Un gestionnaire impliqué chargé de contrôler les dépôts de déchets

• Mobilier :

- Il faut des bancs sans dossier, cela donne un aspect plus propre.
- Les bancs avec tables attachées (type pique-nique) sont à privilégier par

rapport aux bancs ordinaires dans le parc.
- Les chaises longues sont également à privilégier par rapport aux bancs

ordinaires.
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- Un amphithéâtre pourrait être un lieu de rencontre aussi pour un grand groupe
de personnes ainsi que pour plusieurs petits groupes. Cela pourrait aussi être
un lieu d’activité pour le quartier où des petits spectacles pourraient se dérouler.

- Dans le quartier, les intérieurs ne sont pas les plus spacieux. Ainsi, le besoin
de pouvoir s’approprier l’espace public est grand. Il a une forte volonté de
pouvoir disposer de davantage de bancs - si possible certains au soleil, certains
à l’ombre et par exemple des bancs “sinueux” (en S).

• Potager :

- Avoir un jardin alimentaire peut-être sous la forme d'une serre. Tout en
soulevant que s'il y a un jardin alimentaire, il devra être fermé avec une clé pour
éviter que tout le monde vienne y cueillir des légumes. Des références telles
qu'un jardin de cueillette communautaire à Molenbeek et un jardin de cueillette
à Forest (Wiels) ont été citées.

- Il a également été soulevé que les bacs de jardinage pourraient être en hauteur
pour que les personnes en fauteuil roulant puissent également y accéder et
participer.

- En parallèle, il a aussi été dit que cela pourrait devenir également un lieu où les
écoles pourraient venir pour apprendre à connaître les plantes.

- Les habitants imaginent que tous ces nouveaux logements construits
renforceront leurs demandes en termes de mobilité vélo et de potagers
partagés.

• Réflexion sur base de photos de référence :

1. Chaises longues le long du canal :

- C’est agréable de pouvoir s'allonger sur une chaise longue basse au soleil le
long des berges du canal et de regarder le canal, l'autre rive et les
passants/cyclistes.

- C'est un endroit qui respire la sécurité́ car il est ouvert, il y a beaucoup de
visibilité.

- Beaucoup préfèrent s'asseoir sur une chaise plutôt que sur l'herbe, mais
d'autres aiment s’asseoir dans l’herbe en été.

- Il serait bien de placer ces chaises dans un endroit où le soleil brille longtemps
le soir et où il n'y a pas de vent.
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- Cet endroit n'est pas un endroit où les gens aiment pratiquer du sport (yoga,
entrainement) parce qu'il est très visible. On se voit plus volontiers faire de
l'exercice dans des espaces plus fermés.

- Les chaises sont associées à l'eau. Tant l'eau du canal que l'eau de la piscine
"flow".

2. Des fleurs colorées et du yoga :

- Ajouter des fleurs et des arbres fleuris dans le parc est une bonne idée.
- L'idée d'avoir différentes couches de végétation est appréciée. Ne pas avoir une

plaine d’herbe avec des arbres à haute tige. La présence d’arbustes et de
végétation basse est utile pour créer une atmosphère cosy.

- Souhait d’avoir une végétation qui fleurit toute l'année. Des plantes qui restent
vertes même en hiver. Et en été, il est agréable de voir différentes espèces.

- L'image donne un espace clos, qui est agréable et permet de faire de l'exercice
sans être vu par trop de monde.

- D'une part, cette image donne un sentiment de sécurité́ dans le sens où l'on
peut y faire de l'exercice sans que personne ne nous voit. D'autre part, il peut
sembler moins sécurisé la nuit, car il y a moins de contrôle social et il s'agit d'un
endroit fermé. C'est là qu'un bon éclairage est crucial.

3. La photo de l'espace vert cadré, avec un banc au loin :

- L'espace a une bonne échelle.
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- Le banc qui se détache de la végétation n'est pas remarqué. Il faudrait alors
ajouter plus de bancs sur cette photo.

4. Guinguette :

- Un bar ou une guiguette serait une bonne idée (éventuellement temporaire).

Il a été suggéré d’avoir quelque chose qui se rapproche du bar du "Circle Park" (à côté 
de CityGate) parce que la présence du bar en été transformait l’espace en un lieu où 
l’on peut faire quelque chose le soir au soleil. L'orientation vers le soleil et le fait qu'il y 
ait une infrastructure (bar, électricité́, petit toit) pour des activités sont des qualités qui 
ont été associées à cet endroit et qu'il serait intéressant de retrouver dans le parc.  

- Une référence à la Guinguette du parc Porte de Ninove a été faite, car l'on peut
se tenir sur le toit et avoir une vue sur le parc et le quartier.

- Le pavillon de Parckfarm dans le parc de Tours & Taxi a été cité comme
référence positive par deux personnes parce qu'il s'agit d'une infrastructure
légère qui appartient au parc et où l'on peut faire une activité́ en été lorsqu'elle
est ouverte. Il s'agit d'un lieu de rencontre pour y faire une activité́ décontractée,
non commerciale.

- Il serait agréable de disposer d'un lieu où les personnes âgées pourraient se
rencontrer, une vraie salle, couverte, chauffée.... 

2.2.3 Marché d’info 

Le marché d’info a été organisé le 25 mars sur le parking des quais de Biestebroeck 
devant le bâtiment de la Brasserie Brussels Beer Project. Pour marquer la présence 
du marché d’info, 6 tentes 3mx3m ont été installées de manière conjointe afin de 
pouvoir abriter les participants et les plans présentés de la pluie et du vent. Les 
différentes tables ont pu accueillir les différentes esquisses (générales et spécifiques) 
pour ainsi présenter le projet dans son ensemble ainsi que son découpage en sous-
projet. A 16h un retour d’information interactif à propos de la participation sur le futur 
« Parc Petite Île » a été animé par Common Ground.   
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Mise en place du marché d’info de ce 12 mars 2022 

De 14h à 18h, le marché d’information est ouvert à tous. Deux personnes de l’équipe 
se sont mobilisées pour aller à la rencontre des passants et les inviter à participer à 
ce moment d’échange. Le feuillet A4, ci-dessous, a permis d’expliquer brièvement le 
contexte du marché d’info et le projet dans son ensemble. Certaines personnes 
intéressées mais n’ayant pas le temps de s’arrêter ont souhaité conserver ce feuillet 
pour suivre le projet via le site.  

Feuillet A4 distribué aux passants. Plan de l’installation initial, modifié avec le regroupement des tables côté 
droite des tentes pour affronter les intempéries. 

Pour présenter l’état d’avancement du projet Biestebroeck aux participants, des 
panneaux d’informations au format A0 ont été créés pour servir de support de retour 
d’information. Les deux premiers panneaux présentent le masterplan global validé fin 
2021, le panneau suivant présente les avant-projets du Parc Crickx et du « Parc Petite-
Île ».  
Deux impressions papier A0 des premières esquisses intégrant les feedbacks des 
deux ateliers précédents ont également été présentées aux participants. Ils ont ainsi 
pu réagir sur les dessins et sur les demandes faites aux sessions précédentes. 
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Panneau 1 - masterplan 

Panneau 2 - masterplan 
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Panneau 3 – Parc Crickx et « Parc Petite Île » 
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Esquisse Parc Crickx 

Esquisse « Parc Petite Île » 

Voici les informations qui sont ressorties lors des échanges avec les participants : 

1. Remarques générales pour les deux parcs
Mobilier :
- Ne pas prévoir de bancs ou tout autre construction en bois car c’est un matériel

facilement vandalisé. Lorsque les bancs en bois ne sont pas bien réparés, ils
donnent une impression de décrépitude après avoir été vandalisés.

- Avoir plus de bancs pour les jeunes, pour pouvoir étudier et se rencontrer.
Sport et jeux :
- Il n’est pas nécessaire d’ajouter un terrain de basket supplémentaire, mais

simplement ajouter un panier (qui pourrait éventuellement se trouver à l’arrière
et/ou à l’extérieur du terrain) vers lequel les joueurs pourraient faire leurs
lancés.

- Il n’est pas nécessaire qu’il y ait un terrain de volley, ni un terrain de pétanque,
parce que ça ne sera pas utilisé. Par contre, un terrain de foot sera très utilisé.

- Installer des équipement de sports (fitness) – aussi pour les femmes.
Propreté et sentiment de sécurité :
- Avoir une personne de référence qui gère le parc. Une personne de contact du

gestionnaire qui pourrait être en contact avec les jeunes et les habitants pour
gérer les différentes utilisations et maintenir le contrôle social.
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- Installer des jeux pour les enfants : tobogans, balançoires, installations à
grimper.

- Les problèmes de propreté et d’entretien reste un gros point à régler.

2. Remarques spécifiques pour le Parc Crickx :
Sport et jeux :
- Éclairer le terrain de sport le soir. Cela peut-être gênant pour les riverains en

termes de pollution sonore et lumineuse, mais ça serait bien de chercher une
solution qui convient à tous.

- Il serait agréable et pertinent de mettre un revêtement qui absorbe les chocs
(type tapis) sous les barres de sport.

- A l’heure actuelle, le terrain de pétanque n’est pas du tout utilisé pour jouer à la
pétanque ou tout autre chose. C’est un endroit sale et qui ne sent pas bon.

Accessibilité : 
- Le Parc Crickx est situé dans une fosse en contre-bas qui le rend difficile

d’accès (pente raide) et lui donne un aspect sombre.
- Il faut que le parc puisse être praticable pour tous. Une attention particulière

doit être apportée pour l’accessibilité aux personnes âgées.
Propreté et sentiment de sécurité : 
- Il y a beaucoup de déchets. En plus de placer des poubelles, il faudrait

également réfléchir à une stratégie permettant aux utilisateurs du parc de mieux
gérer les déchets.

- L’entretien des abords du parc est tout aussi important que le parc en lui-même,
notamment les trottoirs autour du parc sont toujours très sales à cause des
feuilles non ramassées :

- Les talus de la sncb sont des endroits sales (dépôts sauvage des déchets) et
dangereux pour les enfants car tout le monde peut monter et aller jouer sur les
rails du train. Sécuriser cette partie du parc grâce à des grillages ou autres
dispositifs pour empêcher les enfants d’y accéder.

- Il a été signalé qu’il serait utile d’avoir un gardien du parc qui joue un rôle de
référent.

Mobilier et équipement : 
- Avoir un kiosque ou une fontaine à eau dans le parc pour que les gens.

(personnes malades, personnes âgées, enfants, sportifs, …) aient quelque
chose à boire à proximité́.

- Remplacer les barrières en bois par des matériaux plus solides et durables afin
de clôturer l’Agora.

- Des personnes ont suggéré de prendre comme exemple des parcs tels que
celui de la Rosée, le parc Astrid, UEFA Veeweyde agora, et Clémenceau agora.

- A l’heure actuelle le jeu de bascule en bois est cassé, comment avoir des jeux
qui puissent durer davantage dans le temps.

Cheminements : 
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- Le parc est un endroit propice pour que les enfants puissent apprendre à faire
du vélo. Les cheminements doivent donc en tenir compte pour qu’ils puissent
continuer à jouer ce rôle. Attention au contraire de ne pas les transformer en
passage pour cyclistes.

- Les écoles aux alentours du parc l’utilisent pour leur cours de sport donc les
futurs cheminements doivent en tenir compte à l’avenir (Institut Marius Renard,
Ecole Saint-François Xavier, Athénée Royal Leonardo Da Vinci).

- Les entrées les plus fréquentées sont celles qui se situent rue Emile Carpentier
et rue de l’électricité.

Autres 
- Le parc devrait pouvoir accueillir d’autres activités type brocante, stands,

artisans, bataille d’eau… notamment en référence à ce qui se passe dans le
parc de la Rosée et le parc Prince Albert.

3. Remarques spécifiques pour le « Parc Petite Île » :
Accessibilité :
- Faire attention au lien entre le « Parc Petite Île » et la « Place des Goujons »

en terme de sécurité. Il faut apporter une attention particulière aux
infrastructures des rues adjacentes à la « Place des Goujons » vers le parc pour
garantir une circulation sécurisée notamment avec les enfants.

Sport et jeux 
- Avoir une structure de jeu d’aventure dans la forêt (Speelbos) : des poutres en

bois et un challenge style parcours accrobranche ou autre. Le parc de Neerhof
est une bonne référence en la matière. (voir image ci- dessous)

- Installer une tyrolienne pour enfant.
- Les fit-o-meters sont très souvent plébiscités.
Mobilier et équipement
- Les filles aiment jouer dans les petites maisons d'enfants/cabane. Ce genre

d’installation a l'avantage d’offrir également un espace de jeu à l'ombre.
- A l'académie d'Anderlecht, ils font des constructions en bois, peut-être serait-il

amusant de collaborer avec eux et de faire des équipements de jeu en co-
création avec le voisinage.
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Biodiversité 
- L'ajout d'eau peut apporter de la fraicheur de toutes les manières : basses eaux,

miroir d'eau, noues, jeux de boue, bacs à sable, abaissement du quai sur le
canal, jeux éducatifs avec pompage de l'eau, tubes, canaux, roues ...

- Installer une forêt nourricière: planter des arbres à fruits, des arbustes à baies
comestibles, des herbes que l'on peut utiliser pour cuisiner, ... Cette activité́
peut également être éducative pour les enfants.

- Créer un hôtel à insectes.
- Créer des espace clos dans le parc pour protéger des zones de végétations.

Visiteurs du marché d’info 

Vers 16h a été organisé un atelier co-créatif concernant le « Parc Petite Île ». De 
manière générale, les participants aux différents moments de participation sur le 
« Parc Petite Île » ont eu des difficultés à se projeter car le lieu n’existe pas encore. La 
visualisation a été plus facile grâce au plan et aussi grâce à la première esquisse faite 
dur base de l’atelier mené la semaine précédente.  

La méthode proposée pour cet atelier était de distribuer une carte rouge (points 
négatifs, risques), une carte verte (points positifs) et une carte jaune (suggestions) à 
chacun des participants. Après un temps de réflexion, chacun des participants note 
ses remarques respectives sur les cartes. Ils lisent alors tour à tour leurs cartes vertes 
et chacun peut alors réagir à ce qui a été lu.  De même ensuite pour les cartes jaunes 
et puis les rouges. 
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Participation lors de l’atelier de co-création 

Les commentaires récoltés lors de ce deuxième atelier co-créatif sur le « Parc Petite 
Île » appuie les retours récoltés lors du premier atelier du 15/03 sur le Pont Marchant : 
On en retient tout de même : 

• Cartes vertes : points positifs
- Le principe de la rue scolaire inversée est apprécié́ par les participants mais

pour que ça soit respecté, il est nécessaire d’installer des éléments de blocage
des voitures pendant les heures scolaires).

- Un kiosque dans le parc proposant un espace de rencontre : snack, buvette,
petite superette. Attention à garder des prix accessibles pour tous. Il vaut mieux
une petite superette où on peut acheter des boissons et snacks pas chers plutôt
qu’un kiosque avec des plats et boissons au prix d’un restaurant.

- Installer toilettes publiques et des fontaines à eau. L’accès à l’eau potable est
essentiels pour ceux qui font du sport et pour les enfants.

- Un parcours sportif tout le long du parc est une très bonne idée. Cela permet
aussi de diversifier les équipements.

- Intégrer des zones réservées à une biodiversité riche est une très bonne idée
et bien nécessaire dans les parcs aujourd’hui. Il faut alors les clôturer, sinon
elles ne seront pas respectées et seront des nids à déchets.
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- Intégrer de l’eau dans le parc est une super idée notamment via des «Flaques»
d’eau en été pour rafraichir ! S’il n’y a pas de piscine, on pourrait avoir une
pataugeoire type « naturelle » pour pouvoir se tremper les pieds en été.

• Cartes jaunes : questions / suggestions
- Penser aux saisons : avoir un panel de plantes aux différentes temporalités de

floraison et feuillages résistants.
- Pas de bancs anti-SDF ! Les bancs doivent être pensés pour favoriser la

rencontre, pour autoriser des positions autres que assises.
- Intégrer un préau (espace ouvert couvert) avec du mobilier pour s’asseoir et

jouer en-dessous.
- Terrain de pétanque : semble plus adapté au nouveaux publics (plus riches) qui

vont arriver dans le quartier qu’aux habitants d’aujourd’hui. Le risque de
gentrification, doit être limité. Le foot et le fitness urbain (devant entre adapté
aux filles) sont les sports à privilégier si on veut que ça réponde aux besoins
des habitants déjà-là.

- Intégrer un maximum de stationnement de vélo dans les entrées du parc, en
particulier au nord (entrée vers centre-ville).

- Intégrer des espaces de jeux variés : une plaine de jeux « classique » est
nécessaire, mais le travail du sol et de la végétation peut aussi être le support
de jeux. Par exemple, avoir des « bosses » dans le parc : les enfants courent
sur les bosses à la manière d’un parcours motocross. Intégrer éventuellement
des éléments d’escalade et de glissade sur ces bosses.

- Végétation : privilégier des pelouses ainsi que certains endroits plus densément
plantés. On a besoin d’espaces propres et bien perçus dans le quartier. Les
pelouses sont facilement appropriables par tous et moins propices aux dépôts
de déchets tout en convenant aux familles, enfants, jeunes... Éviter la
végétation type « forêt » sur tout le parc.

- Éviter les arbres qui font beaucoup de « déchets », cela donne l’impression que
le sol est sale (épines, etc.) et ça empêche de s’assoir en dessous.

- Avoir des places assises à l’ombre (pour l’été) et au soleil (pour tout le reste de
l’année, essentiel en Belgique car il y a souvent du mauvais temps).

- Avoir un espace clos pour les chiens.
- Associer des petits préaux au-dessus des équipements sportifs (type barre de

traction) ainsi qu’un revêtement de sol différent qui puissent amortir les chocs
et éviter la boue lorsqu’il pleut.

• Cartes rouges : points négatifs, risques
- Les participants à l’atelier marque leur inquiétude quant au trafic sur le pont

marchant qui va couper le parc en deux. Il n’y aura alors pas de sensation d’un
grand parc. De plus, les voitures créent une insécurité́ (enfants...) et des
nuisances (sonores et polutions).

- Proposition d’inverser le sens de circulation des rues Prévinaire et Sel : la rue
Prévinaire est habitée (contrairement à la rue du Sel) et dans le sens prévu par
les plans, les voitures vont démarrer en trombe devant les habitations ce qui
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est dangereux pour les enfants. Les voitures aujourd’hui vont extrêmement vite 
(rallyes) dans ces deux rues, c’est infernal pour les habitants et dangereux pour 
tout le monde. Il faut au moins mettre des casse-vitesses dans la rue, et aussi 
au niveau de la « Place des Goujons » (début de la rue Prévinaire). Le virage 
prévu est bien mais ne suffit pas, les voitures vont démarrer vite.  

- Il faut pouvoir empêcher les camions de stationner en permanence sur la rue
Dante – aujourd’hui l’usage de cette rue est uniquement pour du parking.
Avoir deux terrains de sport : un terrain clairement identifié pour le foot
(largement prédominant dans le quartier), et un terrain plus petit pour d’autres
jeux de balles et pour les enfants. S’il n’y a pas de terrain de foot, alors les
jeunes investiront les autres espaces pour y jouer au foot et ça va gêner les
autres activités et potentiellement créer des conflits.

Cartes récoltées avec les remarques et suggestions des participants pour l’atelier co-créatif « Parc Petite Île » 


